

Les classes préparatoires artistiques

Il existe différents types de classes préparatoires artistiques :

Les classes préparatoires publiques

. Les prépas du réseau APPÉA

L'APPÉA est un réseau de 22 classes préparatoires publiques aux écoles supérieures d'art et de design réparties sur l'ensemble du territoire national.

Ces classes préparent aux examens d'entrée des écoles supérieures d'art et de design placées sous la tutelle pédagogique du ministère de la Culture.

Certaines de ces classes proposent également une préparation aux écoles d'arts appliqués et aux écoles nationales supérieures d'architecture.

Les classes préparatoires ne délivrent pas de crédits ECTS mais remettent un certificat de fin d'étude.

L'inscription aux examens d'entrée des classes préparatoires de l'APPÉA se fait hors Parcoursup, directement auprès des établissements, à partir du mois de janvier.

Ce réseau (Association nationale des prépas publiques aux écoles supérieures d'art) comprend des prépas à : Angoulême, Annemasse, Bayonne, Beaune, Beauvais, Belfort, Calais, Carcassonne, Châteauroux, Cherbourg, Cholet, Digne-les-Bains, Evry, Gennevilliers, **Issy-les-Moulineaux (Prépa des Arcades)**, Lyon, Marseille, **Paris (Ateliers Beaux-Arts et Via Ferrata)**, Saint-Brieuc et Sète.

Site : www.appea.fr

. Les CPES - CAAP

La Classe Préparatoire aux Études Supérieures, Classe d'Approfondissement en Arts Plastiques (CPES-CAAP) est une formation en un an, gratuite, qui s'adresse à des élèves ou étudiants projetant de se présenter à des concours aussi variés que ceux des Écoles supérieures d'art et de design, des formations supérieures de l'image (photographie, création numérique, graphisme), ou des formations aux métiers de la médiation culturelle.

La CPES-CAAP est accessible à tous les types de bac. Les candidats devront avoir suivi un enseignement artistique en spécialité ou facultatif au lycée, ou avoir bénéficié d'une pratique régulière et avoir développé une culture artistique personnelle.

Les établissements :

- Amiens, lycée Louis Thuillier
- Bourges, lycée Alain Fournier
- Brive-la-Gaillarde, lycée d'Arsonval
- Fontenay-sous-Bois, lycée Pablo Picasso
- Gagny, lycée Gustave Eiffel
- La Rochelle, lycée René Josué Valin
- Lyon, lycée Auguste et Louis Lumière
- Lyon, lycée Saint-Louis – Saint-Bruno (privé)
- Montgeron, Lycée Rosa Parks
- Nancy, lycée Frédéric Chopin
- Reims, lycée Colbert
- Sartène, lycée Georges Clemenceau
- Valbonne, lycée Simone Veil

Les CPES-CAAP délivrent des crédits ECTS permettant d'obtenir une équivalence en première année de Licence (L1).

L'inscription se fait sur Parcoursup.

. L'EPSAA

L'EPSAA, École professionnelle supérieure d'arts graphiques est une école municipale publique de l'enseignement supérieur.

École d'art, rattachée à la Direction de l'Attractivité et de l'Emploi de la ville de Paris, elle forme aux métiers de la communication visuelle et au design graphique.

Elle est située à Ivry-sur-Seine sur le site classé de la Manufacture des œillets.

L'EPSAA propose une prépa qui prépare aux concours suivants (liste non exhaustive) :

- École supérieure nationale des arts décoratifs de Paris.
- École supérieure nationale des arts décoratifs de Strasbourg (HEAR).
- Beaux-Arts Paris
- Écoles de Beaux-Arts régionales : Lyon, Nantes, Marseille, Reims, Saint-Étienne, etc.
- Gobelins
- ENSCI (Ecole Nationale Supérieure de Création Industrielle)
- EMCA (Ecole des Métiers du Cinéma d'Animation)
- EPSAA
- La Cambre (Belgique)
- Saint-Martin College (Londres)
- ECAL (Suisse), etc.

La demande d'inscription se fait hors Parcoursup directement auprès de l'établissement.

. Les prépas des écoles d'art publiques

Certaines écoles d'art publiques ont leur propre classe préparatoire. C'est le cas des écoles suivantes :

- . ESAD Orléans
- . ENSBA Lyon
- . Ecoles municipales des Beaux-Arts de Colmar, Nice...

. La classe préparatoire Arts et Design

Proposée dans quelques établissements, la classe préparatoire Arts et design vise le concours design de l'ENS Paris-Saclay (7 places par an). Elle forme les étudiants aux différents champs du design, avec pour objectif l'enseignement (via l'agrégation d'arts appliqués) et la recherche. Elle donne également accès aux écoles supérieures d'art ou à l'université.

Les prépas Arts et design s'adressent aux bacheliers STD2A, qui représentent 30 à 50% des effectifs, ainsi qu'aux bacheliers généraux justifiant d'une bonne pratique artistique.

Les deux années de classe prépa permettent de faire valoir 120 crédits ECTS, ce qui permet d'intégrer une L3, une troisième année de DNMade ou une école supérieure d'arts appliqués (ENSAD, ENSCI...)

. Les classes préparatoires littéraires avec option artistique

Quelques (très peu...) classes préparatoires littéraires proposent un enseignement en arts plastiques en option. Au programme : 4 à 6 heures d'enseignement spécifique par semaine.

Ces classes préparatoires littéraires permettent de préparer les épreuves d'entrée à l'ENS, en lien avec l'option. Elles permettent d'obtenir des crédits ECTS et donc des équivalences en Licences.

Certaines classes préparatoires littéraires proposent surtout des options Théâtre, Cinéma ou Histoire des arts.

Les classes préparatoires privées

. Les prépas des écoles d'art

Certaines écoles d'art privées ont leur propre classe préparatoire : c'est le cas de Camondo, ou encore de l'Ecole des Gobelins.

. Les prépas privées

Les prépas artistiques privées sont nombreuses et disparates en termes de qualité. Avant de s'y engager, il est nécessaire de vérifier le sérieux des cours dispensés et les taux de réussite des élèves aux concours d'entrée.

Quelques noms parmi celles où sont passés d'anciens élèves : l'Atelier de Sèvres, l'Ecole de Condé, l'Ecole bleue, l'Ecole d'Art, LISAA, etc...